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«Безопасность и здоровье людей – для 
нас первично!» 

 Об этом заявил первый вице-премьер 
правительства Республики Татарстан 
Равиль Муратов на заседании комиссии по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности Республики 
Татарстан, которое было организовано 1 
февраля в связи с пожаром, произошедшим 
в ночь с 29 на 30 января в пивном баре 
«Лепрекон» в Казани.  

   Последствия пожара в пивном баре, где 
погибли 4 человека, 1 пострадал, Равиль 
Муратов назвал нелицеприятными, 
поскольку, «в заведении, которое обязано 
обеспечивать безопасность своих 
посетителей, не были приняты самые 
элементарные меры безопасности по 
обслуживанию клиентов». Председатель 
КЧС и ПБ РТ напомнил также, что 
аналогичный пожар с печальными 
последствиями в прошлом году был 
зафиксирован в одном из развлекательных 
заведений в г. Набережные Челны и других 
муниципальных районах. 
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 - Это говорит о том, что те меры, 
которые были приняты нами, оказались 
недостаточными. К сожалению, ряд 
предприятий после проведения 
реконструкции и капитального 
ремонта, не проходят обследование 
состояния пожарной безопасности, и в 
результате возникают такие проблемы, 
- констатировал Равиль Муратов. – В 
соответствии с поручением президента 
России Дмитрия Медведева, мы 
вынуждены ограничить проверки 
надзорными органами подобных 
заведений, чтобы дать возможность 
малому бизнесу работать, не 
отвлекаясь на многочисленные 
проверки. Но в результате мы стали 
терять людей, и это совершенно 
неприемлемо! По поручению 
президента Республики Татарстан 
Рустама Минниханова, мы проводим 
заседание комиссии, чтобы обговорить 
эти проблемы, - отметил председатель 
КЧС и ПБ РТ.  

    Равиль Муратов отметил также, что 
данная проблема касается не только 
объектов общественного питания, но и 
всех заведений с массовым 
пребыванием людей, в том числе 
продовольственных и вещевых рынков. 
Данные объекты, по его словам, 
необходимо вновь рассмотреть через 
призму пожарной безопасности, по 
итогам которых составить конкретный 
план реализации мероприятий по 
устранению недостатков по 
обеспечению пожарной безопасности. 
Кроме того, правительство РТ готово 
обсудить эти вопросы с 
предпринимателями для выработки 
единых решений. «Мы должны 
понимать одно – здоровье и 
безопасность людей для нас первично. 
Все остальное должно быть подчинено 
этому самому главному и основному», 
- заявил первый вице-премьер 
правительства РТ.  

   Далее с докладом на заседании 
выступил начальник Главного 
управления МЧС России по 

Республике Татарстан Рафис 
Хабибуллин. Глава татарстанского 
МЧС отметил, что помещение пивного 
бара, в котором произошел пожар, 
было оборудовано автоматической 
пожарной сигнализацией, звуковой 
системой оповещения людей о пожаре, 
а также первичными средствами 
пожаротушения, указанием плана 
эвакуации людей в случае 
возникновения пожара. На момент 
пожара в баре находилось около 50 
человек, включая 10 человек 
обслуживающего персонала. 

 

 - Притом, что во время возникновения 
пожара сработала сигнализация и 
система оповещения людей, должен 
сказать, что организация эвакуации 
людей из задымленного помещения 
была, к сожалению, не на должном 
уровне. Ряд посетителей,  

 

находившихся в сильном алкогольном 
опьянении, проигнорировали просьбу 
персонала о срочной эвакуации, и не 
сумели вовремя покинуть помещение, 
в результате чего погибли 4 человека, и 
пострадала одна девушка, которая на 
данный момент уже выписана из 
больницы, - заявил Рафис Хабибуллин. 

    По словам начальника ГУ МЧС РФ 
по РТ, все силы, задействованные от 
РСЧС, сработали оперативно и на 
должном уровне. На месте 
происшествия работали 118 человек и 

146 единиц техники, в том числе 79 
человек и 33 единицы техники от МЧС.  

 - В минувшем году, - продолжил 
Рафис Хабибуллин, - в 
развлекательных комплексах, 
расположенных на территории 
Республики Татарстан произошло 5 
пожаров – 4 в Казани и один в 
Набережных Челнах. Всего в 
республике насчитывается 431 
развлекательное учреждение, из 
которых 108 функционируют в ночное 
время. 14 объектов располагаются в 
подвалах зданий, на цокольных этажах 
– 14, - доложил глава МЧС РТ.  

      Рафис Хабибуллин сообщил также, 
что, начиная с декабря 2009 года 
(после печальных последствий пожара 
в развлекательном комплексе «Хромая 
лошадь» в Перми), совместными 
усилиями органов Госпожнадзора, 
Прокуратуры РТ и МВД по РТ было 
проверено 347 развлекательных 
учреждений на состояние пожарной 
безопасности. В результате чего 
выявлено 1426 нарушений правил 
пожарной безопасности. К 
административной ответственности 
было привлечено 51 юридическое и 
218 должностных лиц. Кроме того, 
составлено и направлено в суды 93 
материала для административной 
приостановки деятельности подобных 
заведений, по итогам которых судами 
принято решение о приостановке 
деятельности 51 развлекательного 
учреждения, по 35 наложены 
административные штрафы, вынесены 
4 предупреждения.  

     В ходе проверок особое внимание 
уделялось состоянию путей эвакуации, 
наличия и исправности автоматической 
пожарной сигнализации, систем 
оповещения людей о пожаре, 
противопожарного водоснабжения, 
первичных средств пожаротушения, 
исправности электрооборудования и 
обесточивающих устройств. 
Рассматривались также вопросы 
подготовленности действий персонала 
на случай пожара. 



      

Среди типичных нарушений правил 
пожарной безопасности Рафис 
Хабибуллин отметил состояние путей 
эвакуации, не отвечающие должным 
требованиям. 

     - К сожалению, - заявил министр 
МЧС РТ, - действующее 
законодательство не позволяет 
проводить мероприятия по выявлению 
нарушений правил пожарной 
безопасности на всех подобных 
объектах, так как плановые проверки 
могут проводиться только раз в три 
года и по истечению трех лет с 
момента регистрации юридического 
лица.  

По этой причине мероприятия по 
пожарному надзору в баре «Лепрекон» 
не проводились, так как данный объект 
начал обслуживать посетителей с 
апреля 2010 года. 

     С учетом поручения Президента РТ, 
нам необходимо организовать на 
местах данную работу, и проверить 
заново все объекты с массовым 
пребыванием людей. К тем 
владельцам, которые не желают 
своевременно выполнять 
законодательство по требованиям 
пожарной безопасности нужно  

 

принимать самые жесткие меры. Как 
показала практика, временная 
приостановка деятельности 
учреждения является самым 
эффективным способом для 
устранения замечаний. Из 88 кафе и 
ресторанов, на владельцев которых 
были переданы материалы в суд, в 87 
заведениях были устранены все 
недостатки, - завершил доклад Рафис 
Хабибуллин.   

 Начальник ГУ МЧС РФ по РТ выразил 
обеспокоенность также обеспечением 
подъездов к естественным и 
искусственным источникам 
водоснабжения. Из более 20 тысяч 
действующих пожарных гидрантов 
очищены от снега и льда только 15% 
источников водоснабжения.  

   Первый вице-премьер РТ Равиль 
Муратов призвал усилить работу по 
выявлению нарушений в вопросах 
обеспечения пожарной безопасности в 
местах массового скопления людей, 
ужесточить меры административной 
ответственности за не устранение 
выявленных нарушений. В частности, 
председатель КЧС и ПБ РТ предложил 
проводить ежемесячный мониторинг 
по выполнению предписаний. «В 
случае невыполнения требований  

 

 

пожарной безопасности вовремя эти 
объекты надо закрывать. А подвалы 
вообще переориентировать для других 
видов деятельности», - заявил Равиль 
Муратов. 

  Выступивший далее на заседании 
комиссии прокурор Республики 
Татарстан Кафиль Амиров предложил 
внести изменения в Кодекс об 
административных правонарушениях 
Республики Татарстан, по которым 
владельцы подобных заведений 
должны раз в год проходить 
аудиторскую проверку на предмет 
пожарной безопасности, а также 
принять нормативно-правовой акт, 
обязывающий согласовывать проект 
строительства развлекательных 
учреждений с органами ГПН, с 
последующей проверкой по окончании 
строительства. 

  Кафиль Амиров заявил, что по факту 
пожара в баре «Лепрекон», в 
результате которого погибло 4 
человека, возбуждено уголовное дело.  
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    Об этом, обращаясь к спортсменам, 
заявил 11 февраля Председатель 
Правительства Республики Татарстан 
Ильдар Халиков во время 
торжественной церемонии открытия 
VII Всероссийских соревнований по 
пожарно-прикладному спорту на Кубок 
Премьер-министра Республики  

Татарстан, которые стартовали в 
Учебно-тренировочном манеже 
Главного управления МЧС России по 
Республике Татарстан. В церемонии 
открытия розыгрыша Кубка Премьер-
министра приняли участие также 
начальник Приволжского 
регионального центра МЧС России, 

генерал-лейтенант Игорь Паньшин, 
начальник Главного управления МЧС 
России по Республике Татарстан, 
генерал-майор внутренней службы 
Рафис Хабибуллин, министр МВД по 
РТ Асгат Сафаров, а также 
представители других  



 

республиканских министерств и 
ведомств. 

    Обращаясь к участникам 
соревнований, Премьер-министр РТ 
Ильдар Халиков отметил, что пожарно-
прикладной спорт – это особый вид 
спорта. «Главным результатом данных 
соревнований станут не места в 
турнирной таблице и не призовые 
медали, а спасенные жизни людей, 
оказавшихся в трудной ситуации», - 
сообщил глава республиканского 
Кабинета министров.  

 - Именно поэтому, - продолжил свое 
выступление Ильдар Халиков, - в 
Татарстане вот уже в седьмой раз 
проводятся эти соревнования, 
инициатором которых был нынешний 
Президент Республики Татарстан 
Рустам Нургалиевич Минниханов. Мы 
понимаем, что подготовка к 
соревнованиям, их проведение, и тот 
боевой дух, который присутствует 
сегодня, позволяет быть уверенным, 
что в самой сложной ситуации наши 
специалисты, огнеборцы и сотрудники 
смогут проявить себя в своем лучшем 
качестве. Не случайно в этом году 
именно в Казани прошел первый 
чемпионат мира по пожарно-
спасательному спорту среди юношей, в 
котором приняли участие ваши 
коллеги из многих стран СНГ и мира. 
Этими соревнованиями и многими 
другими мы еще раз подтверждаем 
свою позицию, что Татарстан – это 
спортивный регион, где создаются все 
необходимые условия для того, чтобы 
развивались различные виды спорта, и 
чтобы каждый житель республики мог 
принимать активное участие в этом!  
Дорогие друзья! Я желаю каждой 
команде проявить весь свой потенциал, 
а болельщикам – насладиться 
красивым зрелищем, который несет в 
себе пожарно-прикладной спорт, - 
завершил свое выступление Премьер-
министр. 

    О том, что Казань по праву 
считается спортивной столицей 
России, сообщил на церемонии 
открытия и начальник Приволжского 
регионального центра МЧС России, 
генерал-лейтенант Игорь Паньшин. 
«Мне приятно находиться и 
приветствовать вас в спортивной 
столице нашей страны – городе Казани. 
Это заслуженный и официальный 
статус, который имеет столица  

 

 

Республики Татарстан», - отметил 
Игорь Паньшин.  

    Во время своего выступления глава 
Приволжскго регионального центра 
МЧС России выразил слова 
благодарности Главному управлению 
МЧС России по Республике Татарстан 
и его руководителю Рафису 
Завдатовичу Хабибуллину за большую 
подготовительную работу в 
проведении этих соревнований, 
которые уже переросли из окружных 
во всероссийские.  

 - Уважаемые спортсмены! Хочу 
обратить ваше внимание на то, что на 
протяжении семи лет, с момента 
проведения турнира, Главное 
управление МЧС России по 
Республике Татарстан внесло большой 
вклад в развитие спорта и республики в 
целом особенно нашего 
профессионального вида – пожарно-
прикладного спорта, - продолжил 
начальник Приволжского 
регионального центра МЧС России. – 
И, конечно, итоги 2010 года показали, 
что мы востребованы, и даже очень 
сильно. И дай бог, чтобы 2011 год 
прошел для нас легче, особенно в 
пожароопасный период.  

    Всем желаю удачных стартов и 
мастерских результатов. В завершении 
хочу отметить, что прошлогодний 
старт стал успешным не только для 
спортсменов Республики Татарстан, но 
и для всей политической элиты 
республики.  

    - Уважаемый Ильдар Шафкатович, - 
обратился к Премьер-министру Игорь 
Паньшин, - для вас это очередной 
старт, и, надеюсь, ваша политическая 
карьера продолжится не только на 
территории Республики Татарстан. 
Спасибо вам за поддержку нашего 
прикладного вида спорта! – завершил 
выступление глава Приволжского 
регионального центра МЧС России 

    Участников и гостей турнира 
поприветствовал также начальник 
Главного управления МЧС России по  
Республике Татарстан Рафис 
Хабибуллин, который затем вручил  

 

 

 

сувенирную модель пожарной машины 
Ильдару Халикову в честь открытия 
VII всероссийских соревнований по 
пожарно-прикладному спорту. После 
поднятия государственных флагов 
Российской Федерации и Республики 
Татарстан соревнования были 
официально открыты.  

    12 февраля VII розыгрыш Кубка 
Премьер-министра по пожарно-
прикладному спорту завершился 
блистательной победой сборной 
команды Республики Татарстан. Это 
уже шестая победа татарстанских 
прикладников за всю семилетнюю 
историю проведения соревнований. 
Сборная команда Республики 
Татарстан была составлена из 
сильнейших спортсменов 1, 2, 5 и 8 
отрядов ФПС по РТ, представляющих 
Нижнекамск, Альметьевск, Казань и 
Зеленодольск соответственно. В числе 
татарстанских спортсменов на турнире 
выступили триумфаторы I Чемпионата 
мира среди юношей по пожарно-
спасательному спорту – это Артур 
Абдухаликов и Камиль Ибрагимов, 
выступающие в средней юношеской 
группе. 

        Напомним, что в этом году борьбу 
за почетный трофей вели более трехсот 
спортсменов, представляющих 20 
команд из различных регионов России. 
В таком остром соперничестве 
представители Республики Татарстан 
сумели опередить своих соперников, 
как и по итогам юношеского 
первенства, так и в соревнованиях 
среди взрослых участников.  

    Таким образом, по сумме 
результатов всех участников первое 
общекомандное место с весомым 
отрывом от преследователей завоевали 
спортсмены Республики Татарстан, 
которые и стали в 6-й раз обладателями 
Кубка Премьер-министра РТ.  

     



  

В чрезвычайном ведомстве Татарстана подведены итоги 2010 года и намечены задачи на год текущий

  «Опять в Татарстане будут  
реализовывать пилотный проект, но в этот 
раз по развитию пожарного 
добровольчества. Мы должны вернуться к 
добровольчеству, так что поддержите нас», - 
отметил в своем выступлении на 
расширенном заседании коллегии Главного 
управления МЧС России по Республике 
Татарстан и МЧС Республики Татарстан по 
итогам  деятельности за 2010 год начальник 
Приволжского регионального центра МЧС 
России Игорь Паньшин. Заседание коллегии 
состоялось 11 февраля в здании 
Государственной противопожарной службы. 
 На нем присутствовали также Премьер-
министр Республики Татарстан Ильдар 
Халиков, руководители других министерств 
и ведомств, а в качестве приглашенных – 
главы ряда муниципалитетов.  

Работа коллегии началась с подведения 
итогов деятельности за 2010 год Главного 
управления МЧС России по Республике 
Татарстан и республиканского ведомства. 
Перед присутствующими отчитался глава 
чрезвычайного ведомства Рафис 
Хабибуллин. 

Свой доклад он начал с пафосных слов: 
«Приятно отметить, и вдвойне приятно 
именно в год 20-тилетия МЧС России, что  
Главное управление МЧС России по 
Республике Татарстан признано лучшим в 
Российской Федерации. Это победное 
достижение не только Главного управления, 
не только системы МЧС Татарстана - это 
успех всей республики, каждого гражданина 
– от рядового труженика села до Президента 
Татарстана». 

  После чего начальник Главного 
управления перешел к теме повседневной 
деятельности пожарных и спасателей. 
«Прошедший год был неординарным и по 
количеству проблем, и по достигнутым 
результатам. Начавшаяся в апреле 
аномальная жара и последующая засуха 
накалили пожарную обстановку до предела 
в буквальном смысле этого слова. А в 
декабре нас ожидали новые испытания – по 
территории республики прошли 
сильнейшие снегопады и ледяной дождь. В 
этих экстремальных условиях 

территориальная подсистема 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций Республики 
Татарстан выдержала и показала свою 
состоятельность. Наметившиеся много лет 
назад положительные тенденции в вопросах 
обеспечения безопасности населения и 
территорий сохраняются, приумножаются и 
на сегодняшний день. И главным итогом 
нашей работы я считаю тот факт, что 
практически каждый час мы спасаем одну 
человеческую жизнь! Вот важнейший 
критерий нашей деятельности!»- 
подчеркнул Рафис Хабибуллин. 

   Как было сказано выше, в прошедшем 
году удалось сохранить тенденцию 
сокращения чрезвычайных ситуаций, 
пожаров, а так же гибели людей, как на 
пожарах, так и на воде. Количество 
чрезвычайных ситуаций снизилось на 20%, 
погибших - на 18,2%. Сократилось 
количество пожаров на 3,13%, и гибели 
людей на них на 1,45%. Прямой ущерб от 
пожаров сократился более чем на 25%.  

   Далее Рафис Хабибуллин подчеркнул, что 
особая роль в том, что удалось удержать 
обстановку под контролем в самые 
напряженные месяцы, принадлежит 
республиканскому координационному 
органу – КЧСиПБ Республики Татарстан и 
лично ее председателю Первому 
заместителю Премьер-министра Республики 
Татарстан Равилю Муратову. 

   «Хочу напомнить о сложной ситуации, 
которая сложилась во второй половине лета 
прошедшего года в наших лесах и на 
торфяниках,- продолжил начальник 
Главного управления. - Шанс гореть, как 
горели наши соседи, у нас был, но этого не 
случилось. При этом дым с территорий 
соседних субъектов буквально закрывал 
небо над республикой. И мы были 
вынуждены сажать журналистов в вертолет, 
чтобы показать жителям Татарстана, что 
пожаров на нашей территории нет. На 
реализацию противопожарных мероприятий 
в пожароопасный период 2010 года из 
бюджета республики выделено около 113 
млн. рублей. Принятые меры позволили 
удержать ситуацию с пожарами под 
контролем и не допустить гибели людей и 
имущества». 

   В период проведения реформирования 
ГПС удалось практически полностью 
сохранить объектовые подразделения 
пожарной охраны. Если сегодня по всей 
России численность подразделений 
договорной пожарной охраны составляет 27 
тысяч единиц, то в Татарстане 2790 или 
более 10% от всей группировки. По итогам 
2010 года подразделениями договорной 
пожарной охраны потушено 660 пожаров. 
 Продолжается планомерное развитие 

республиканской противопожарной 
службы. На сегодняшний день создано 90 
пожарных частей и отдельных постов 
численностью 900 человек. На вооружении 
состоит 132 переоборудованных машин 
АРС-14. В прошлом году подразделения 
службы 825 раз выезжали на тушение 
пожаров, ее силами самостоятельно 
потушено 190 пожаров. 

   Правительством республики принято 
решение в части увеличения до 98 
населенных пунктов, в которых создаются 
подразделения республиканской 
противопожарной службы. 

    В настоящее время проводятся 
мероприятия по передаче из  Министерства 
обороны РФ дополнительно 50 единиц АРС-
14. 

    Лето 2010 года еще раз показало 
необходимость интенсивного развития 
такой важной составляющей по 
обеспечению пожарной безопасности, как  
добровольная пожарная охрана. В 
настоящее время в республике имеются 602 
подразделения ДПО. На вооружении стоят 
349 пожарных автомобиля, а также 388 
единиц техники, приспособленной для 
пожаротушения. Подразделения ДПО 929 
раз выезжали для тушения пожаров, 75 
пожаров потушено самостоятельно своими 
силами, спасено 35 человек. 

    Благодаря проведенной работе по 
развитию сил Государственной 
противопожарной службы по состоянию на 
1 февраля текущего года 91% населенных 
пунктов, в которых проживают 98,7% 
населения Татарстана, находятся под 
надежной защитой пожарных. Достигнутые 
результаты стали возможны при 
непосредственном участии руководства 
республики. 

    Подведены итоги деятельности 
министерства и на воде. По статистическим 
данным  в Российской Федерации  в 
условиях аномально жаркого лета гибель 
людей на водных объектах увеличилась на 
7,6%.  При этом в Татарстане отмечено 
снижение данного показателя почти на 1%. 
Аварий с маломерными судами на 
акваториях республики не 
зарегистрировано. 

    Определяющим элементом в достижении 
высоких результатов 2010 года стал 
качественный прорыв в техническом 
переоснащении пожарно-спасательных  

    В конце своего выступления Рафис 
Хабибуллин остановился на задачах, 
стоящих перед министерством  в 2011 году. 
«В предстоящем году «необходим рывок в  



 

развитии добровольной пожарной охраны» - 
цитата из выступления Сергея Шойгу. МЧС 
России подготовлен соответствующий 
проект федерального закона. С принятием 
этого закона перед Республикой Татарстан 
возникнет задача в части определения льгот 
для юридических лиц, создающих 
подразделения добровольной пожарной 
охраны.  Как я уже сказал, работа нами уже 
начата. Но это проблема не только, а вернее, 
не сколько МЧС. Это касается напрямую 
всех заинтересованных министерств, 
ведомств, муниципальных образований, 
иных организаций. Вторая задача, 
поставленная С.К. Шойгу, заключается в 
том, что подготовку к пожароопасному 
периоду в субъектах Российской Федерации 
необходимо закончить до 15 апреля 2011 
года. Здесь необходимо провести работу по 
подготовке предложений по созданию 
республиканской группировки сил и 
средств. Группировка должна включать и 
тяжелую инженерную технику, и 
сверхлегкую авиацию с определением мест 
их сосредоточения в угрожаемый период. 
Третья задача вытекает из Указа Президента 
Российской Федерации от 28.12.2010 №1632 
«О совершенствовании системы 
обеспечения вызова экстренных 
оперативных служб на территории 
Российской Федерации». Данным Указом 
определяется срок завершения работ по 
созданию дежурно-диспетчерских служб 
органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, единых дежурно-
диспетчерских служб муниципальных 
образований и принятия нормативно-
правовых актов, необходимых для создания, 
развития и организации эксплуатации 
системы-112. 

    Как одно из важнейших направлений 
деятельности Рафис Хабибуллин отметил и 
подготовку к предстоящему безаварийному 
прохождению  паводкового периода. С 
учетом аномально снежной зимы есть 
высокая вероятность бурных весенних 
процессов. Проведение превентивных 
мероприятий, заблаговременная подготовка 
необходимых сил и средств позволит свести 
к минимуму или даже исключить тяжкие 
последствия паводкового периода. «Год у 
нас будет напряженным и ответственным. Я 
выражаю слова благодарности всему 
личному составу Главного управлении и 
министерства за Ваш ратный и бесценный 
труд во благо Республики Татарстан. Могу 
заверить руководство и жителей 
республики, что мы сделаем все возможное, 
а если понадобится, и невозможное для 
обеспечения Вашей безопасности», - сказал 
в завершении своего доклада начальник 
Главного управления. 

   С приветственным словом перед 
коллегами выступил и руководитель 
Приволжского регионального центра. Игорь 
Паньшин подчеркнул, что первое место, 
завоеванное главным управлением – это  

 

 

заслуга всей территориальной подсистемы 
 РСЧС республики. Также  он сказал, что в 
пожароопасное лето в республике удалось 
удержать ситуацию под контролем. 
«Республика Татарстан хорошо отработала. 
Первое место досталось вам с трудом, но 
сложнее будет его удержать. Но ваш 
начальник заряжен на успех. Приятно 
находится в республике, где есть 
дисциплина во всем, она никому не дает 
расслабиться. В пожароопасное лето 
республика не только справилась со своими 
задачами, но и помогла соседним 
республикам. Я хочу поблагодарить всю 
систему РСЧС республики за плодотворное 
сотрудничество, надеюсь, что в текущем 
году совместными усилиями мы сможем 
решить все поставленные задачи», - такими 
словами Игорь Паньшин закончил свое 
выступление.  

    Затем глава Приволжского регионального 
центра  МЧС России и Премьер-министр 
Республики Татарстан перешли к приятной 
миссии награждения сотрудников ведомства 
и руководителей муниципалитетов и 
объектов экономики наградами Российской 
Федерации и Республики Татарстан. 

    Боевые государственные награды за 
тушение лесных пожаров - медали «За 
отвагу» - вручили помощнику начальника 
караула ПЧ-89 15 ОФПС старшему 
прапорщику внутренней службы 
Вильданову Ильгизу и инспектору 
отделения организации службы и 
пожаротушения ОФПС - 7 по РТ, старшему 
лейтенанту внутренней службы Ибрагимову 
Марату.  

    Медалями «За спасение погибавших» 
награждены Корниенков Валерий,  
командир отделения пожарной части № 6 7-
го отряда ФПС по Республике Татарстан, и 
Рахматуллин Мансур, начальник 117 
пожарной части  ФПС по Республике 
Татарстан». 

    Медалями «За отвагу на пожаре» 
награждены Барышев Александр, пожарный 
ПЧ-3 ГУ «7 отряд ФПС по Республике 
Татарстан» и Файзуллин Рамиль, водитель 
ПЧ-2 ГУ «7 отряд ФПС по Республике 
Татарстан». 

    За наивысшие показатели по решению 
вопросов совершенствования системы 
гражданской обороны, повышение 
готовности звеньев территориальной 
подсистемы РСЧС к защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций в 
2010 году награждены кубком: 

среди звеньев территориальной подсистемы 
РСЧС – городов и районов, отнесенных к 
группам по гражданской обороне –  

муниципальное образование «Город 
Казань»; 

 

среди звеньев территориальной подсистемы 
РСЧС – районов, не отнесенных к группам 
по гражданской обороне – Мензелинский 
муниципальный район (глава 
муниципального района САДЫКОВ Расим 
Мукарамович); 

среди звеньев территориальной подсистемы 
РСЧС – сельских районов – Апастовский 
муниципальный район (глава 
муниципального района ЗАГИДУЛЛИН 
Рашид Назибович); 

среди служб гражданской обороны 
Республики Татарстан – службу энергетики 
и светомаскировки (начальник службы – 
заместитель Премьер-министра - министр 
энергетики Республики Татарстан 
ФАРДИЕВ Ильшат Шаехович); 

среди объектов экономики – ОАО 
«Казанское моторостроительное 
производственное объединение» 
(генеральный директор КАРИМУЛЛИН 
Дамир Заудатович). 

За многолетнюю безупречную службу на 
благо Татарстана, достойный вклад в 
социально-экономическое развитие 
республики поощрены Благодарственными 
письмами Кабинета Министров Республики 
Татарстан:      

АНИКИН Александр Николаевич - 
начальник государственного учреждения 
«118 пожарная часть федеральной 
противопожарной службы по Республике 
Татарстан», полковник внутренней службы  

САЛИМУЛЛИН Руслан Ильдусович - 
заместителя начальника службы 
пожаротушения – начальника дежурной 
смены службы пожаротушения и 
проведения аварийно-спасательных работ 
государственного учреждения «Центр 
управления в кризисных ситуациях МЧС 
России по Республике Татарстан», 
подполковник внутренней службы  

СУРЖКО Николай Владимирович - 
заместителя министра по делам 
гражданской обороны и чрезвычайным 
ситуациям Республики Татарстан 

      



 

Дружба в спорте и в жизни – основа успеха юных прикладников Татарстана 

 

    

     Впервые встреча юных спортсменов 
сборной Татарстана по пожарно-
прикладному спорту с призерами 
республиканских юношеских соревнований 
по ППС имени Лобова состоялась не на 
беговых дорожках, а в их спецшколе, 
ставшей им родным домом. О быте и 
увлечениях своих коллег-сверстников юные 
прикладники республики узнали благодаря 
организаторам данного мероприятия - 
Казанскому отряду противопожарной 
службы Республики Татарстан и Федерации 
пожарно-прикладного спорта Республики 
Татарстан.  

   Дорогих гостей в республиканской 
специальной школе для детей с девиантным 
поведением им. Галлямова 5 февраля ждали 
с нетерпением. Сначала директор Дмитрий 
Кладов проводил юных спортсменов вместе 
с тренерами во двор школы, где 
воспитанники продемонстрировали свое 
умение управлять картингами, а в 
хоккейной коробке в полной спортивной 
экипировке показали настоящую мужскую 
игру. Затем делегация прошла в учебный 
корпус спецшколы. На данный момент в 
школе обучаются 82 ученика. Попадают 
сюда ребята по решению суда с 11 лет и 
проходят реабилитацию вплоть до 9-го или 
11-го класса. Квалифицированные педагоги 
стараются отвлечь мальчишек от их 
криминального прошлого, вовлекая ребят не 
только в учебный процесс, но и в трудовую 
деятельность. В спортзале мальчишки 
занимаются многочисленными видами 
спорта, мастерство в двух из них они 
продемонстрировали гостям – это бокс и 
самбо. А с прошлого года в школе создали 
команду по пожарно-прикладному спорту.  

- Пожарно-прикладным спортом наши 
ребята стали заниматься недавно, - 
рассказал директор спецшколы Дмитрий 
Кладов. – Я считаю, что занятия этим 
спортом организуют мальчишек, заряжают 
их положительной энергией. И в 
дальнейшем они смогут найти свою дорогу 
в жизни, потому что, занимаясь этим видом 
спорта, у них есть возможность поступить в 
пожарно-техническое училище или 
институт и в последующем выбрать 
профессию пожарного или спасателя - это 
самое главное. Наши ребята очень 

активные, и пожарно-прикладной вид 
помогает им реализовать свою энергию и 
успешно пройти реабилитацию в нашей 
школе закрытого типа.  

   Также гости прошли по учебным классам 
и мастерским. Их удивлению не было 
предела. В столярной мастерской ребята 
сами выпиливают разделочные доски 
различной формы, мастерят табуретки и 
другие изделия из дерева. В другом 
кабинете мальчишки занимаются резьбой по 
дереву. Настоящие шедевры деревянного 
зодчества получаются в умелых руках 
подростков. В следующем классе гости не 
поверили своим глазам – женское домашнее 
рукоделие - вязание спицами и крючком, 
вышивание бисером, шитье ловко 
спорилось в мальчишеских руках. Ребята 
все делали так увлеченно, что заразили 
своим творчеством наблюдавших за ними 
спортсменов и тренеров. Они тоже 
попытались овладеть тонкостями женского 
рукоделия. Также ребят в школе обучают 
лепке из глины. Многочисленные фигурки и 
свистульки стояли на рабочем столе. 
Несколько сувениров мальчишки подарили 
своим сверстникам - юниорам сборной 
Татарстана, а также тренерам.  

 

– Очень приятная для нас миссия - побывать 
в доме наших воспитанников. Со школой 
мы сотрудничаем с прошлого года. Ребята 
приезжают к нам в спортивный манеж два 
раза в неделю заниматься в нашей секции 
по пожарно-прикладному спорту, - 
рассказал старший тренер сборной 
Татарстана Валерий Гришенков. - Из них 
мы отобрали 20 мальчишек, которые по 
физической подготовке наиболее подходят 
для нашего спорта. И когда сегодня мы 
проходили по классам и мастерским, я 
видел знакомые лица ребят и радовался за 
них. Может быть не все из них станут 
мастерами спорта, но мы и не преследуем 
такую цель. Наша главная задача, чтобы 
ребята выросли настоящими людьми и 
шагали по жизни, высоко подняв голову. 
Если они станут спортсменами, мы будем 
только счастливы. Тем более первая 
ласточка уже есть – это воспитанник данной 
школы Владислав Ялин, он попал в 
кандидаты для нашей сборной.  

   И действительно, из таких мальчишек, 
выросших в жестких условиях улицы, и 
могут, наверное, получиться настоящие 
мастера спорта. Ведь у них с детства 
закладывается волевой характер, упорство и 
стремление к победе, главное - направить 
эти качества в нужное русло. Кульминацией 
дружеской встречи настоящих и будущих 
лидеров пожарно-прикладного спорта стал 
концерт, подготовленный силами 
воспитанников школы. Этим ребятам 
присущ еще и музыкальный талант. 
Сольное и коллективное пение, брейк-данс, 
даже элементы циркового искусства - 
жонглирование мячиками – все это 
вместила небольшая сцена актового зала. В 
заключение концерта все встали и спели 
гимн школы. Подпевали воспитанникам и 
наши юные прикладники в знак полного 
сплочения и долголетней дружбы. В свою 
очередь тренеры сборной Татарстана от 
лица Федерации пожарно-прикладного 
спорта Республики Татарстан и Главного 
управления МЧС России по Республике 
Татарстан подарили школе спортивный 
инвентарь для занятия пожарно-
прикладным спортом, а воспитаннику 
школы - кандидату в юношескую сборную 
Татарстана Ялину Владиславу - спортивную 
форму татарстанской команды. И как 
говорят организаторы данного мероприятия, 
встреча ребят удалась.  

- Наш отряд начал работать с ребятами 
данной школы в прошлом году. Мы создали 
здесь класс пожарных кадетов, - рассказала 
куратор-методист кадетских классов 
казанского отряда противопожарной 
службы Республики Татарстан Гузель 
Авхадиева. - Мальчишки не только 
занимаются пожарно-прикладным спортом, 
наши сотрудники приезжают в школу и 
обучают детей азам пожарного дела. Кадеты 
сплотились в крепкую команду по пожарно-
прикладному спорту «Надежда» и уже стали 
призерами республиканских юношеских 
соревнований имени Лобова. Никто не 
ожидал таких результатов за такое короткое 
время. Эти ребята составляют костяк юных 
прикладников противопожарной службы 
Республики Татарстан. И наша задача - 
помочь мальчишкам выбрать дорогу в 
светлое будущее.  

 



 
Ни одна работа по расчистке завалов в Татарстане не обходится без участия кинологических расчетов 

 

      Об этом сообщил заместитель 
министра МЧС Республики Татарстан, 
начальник поисково-спасательной 
службы МЧС РТ Эмиль Фазлеев во 
время открытия учебно-
тренировочного сбора кинологических 
расчетов Приволжского регионального 
центра МЧС России, который 
проводился в Казани с 28 февраля по 3 
марта. 

   В нынешнем году на приглашение 
Казанского поисково-спасательного 
отряда филиала ГУ «Приволжский 
федеральный поисково-спасательный 
отряд» откликнулось рекордное 
количество кинологических расчетов – 
52. Данный сбор, который ежегодно 
проводится в Казани, по статусу 
является открытым, поэтому помимо 
специалистов Приволжского 
регионального центра своих питомцев 
привозят и кинологи из других 
субъектов Российской Федерации. На 
этот раз для обмена опытом и обучения 
приехали поисковики из Урала, 
Москвы и даже Сыктывкара.  

  - Когда мы проводили первые сборы, 
в них принимало участие всего 
несколько человек со своими собаками, 
- сообщил начальник Поисково-
спасательной службы МЧС РТ Эмиль 
Фазлеев. Теперь, количество 
участников перевалило за 50. Такая 
«популярность» казанского сбора 
говорит о серьезном уровне казанской 
кинологической школы спасателей. 
Наличие необходимой базы, а также 
высокие результаты татарстанских 
кинологов на всероссийских 
соревнованиях, говорит о высоком 
уровне подготовке и опыте наших 
подразделений.  

   Сейчас практически ни один завал в 
Казани и Республике Татарстан не 
обходится без участия кинологов. За 
ними – окончательное слово, есть или 
нет людей под завалами. К этому мы 

уже привыкли, но в ряде других 
регионов эта служба не развита 
настолько серьезно. Поэтому сегодня к 
нам прибыли гости из разных 
субъектов РФ. Нашим гостям 
интересно обменяться опытом с 
казанскими инструкторами. Поэтому, 
думаю, 50 участников – это еще не 
предел. В июне мы планируем 
провести здесь Всероссийский 
кинологический семинар. Это даст 
толчок к большим материальным 
вложениям. Хотелось бы, чтобы у нас в 
регионе была открыта Федеральная 
школа подготовки кинологов. Это 
будет серьезная кинологическая база, - 
отметил Эмиль Фазлеев. 

   По плану учебного сбора все 
участники разделяются на пять групп, 
и каждая из них займется 
практическими занятиями в различных 
учебных точках. Поисковые собаки, 
под чутким присмотром своих хозяев - 
профессиональных спасателей, должны 
выполнить задания по поиску людей в 
природной и техногенной среде, 
пройдут проверку послушания и 
ловкости. Кроме того, лабрадоры и 
немецкие овчарки, коих большинство 
на данных сборах, примут участие в 
дополнительных занятиях по поиску 
людей в природной среде и 
техногенной зоне. Обучаться будут как 
опытные четвероногие поисковики, так 
и те, кто еще только обучается азам 
поискового дела. 

    

    Выполнение заданий, особенно по 
поиску людей в природной среде, 
затруднено обилием снега. Однако 
специалисты утверждают, что 
преодоление расстояний по такому 
снегу – это хорошая физическая 
нагрузк,а как для кинологов, так и для 
их подопечных. Для собак – это 
определенная трудность, которую тоже 
нужно уметь преодолеть. 

   Как оказалось, на этот раз собакам 
предстоят серьезные испытания не 
только на земле, но и в воздушной 
стихии.  

 - В этом году мы хотим провести 
совместно с авиационным звеном 
Главного управления МЧС России по 
Республике Татарстан, практическое 
занятие по посадке и высадке 
кинологических расчетов в вертолет и 
по перемещению с места на место, - 
поведал начальник Казанского 
поисково-спасательного отряда 
филиала ГУ «Приволжский 
федеральный поисково-спасательный 
отряд» Игорь Кацюруба. - 
Кинологические расчеты иногда 
приходиться доставлять к месту поиска 
по воздуху, поэтому собака должна 
привыкнуть к перелетам и не бояться 
авиационной нагрузки. 

    Отметим также, что вести 
отрабатывать занятия по поиску людей 
в природной среде кинологические 
расчеты начнут в лесном массиве в 
районе ул. Подлужная. «Техногенка» 
пройдет на базе сгоревшего кинотеатра 
«Комсомолец». Остальные этапы 
проведут на базе спорткомплекса 
«Тасма» и Казанского поисково-
спасательного отряда.  
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